

# En resumidas cuentas\*

## 45 días de noticias



Página 12, 16 de junio de 2002

\* La elaboración de esta síntesis está bajo la responsabilidad de la dirección de la revista y no se somete a dictamen del referato de **Realidad Económica**.

Esta sección de Realidad Económica pretende reflejar hechos y comentarios de significativa trascendencia producidos en los 45 días que abarca la periodicidad de la revista. Es nuestra intención que se convierta en una especie de "ayuda memoria" para sus destinatarios. Como toda selección, corre el riesgo de caer en arbitrariedades que procuraremos acotar, con la colaboración y sugerencias de nuestros amigos lectores.

## OPINIONES

### ✓ JOSEPH STIGLITZ: “POR QUÉ UN PAÍS QUE SIGUIÓ LAS REGLAS SE DESINTEGRÓ”

\* Es un dicho conocido: otra república latinoamericana, esta vez la Argentina, no sabe organizarse. Un gobierno despilfarrador y sus políticas populistas llevaron al país a la ruina. Los norteamericanos pueden presumir de que son inmunes a esta actitud latinoamericana. Sin embargo, los latinoamericanos tienen una mirada muy diferente sobre la Argentina. ¿Qué le pasó, preguntan, a ese hijo ejemplar del neoliberalismo y a la noción de que los mercados libres asegurarían la prosperidad? (...) Ahora bien, ¿el déficit, la corrupción y la mala gestión pública son la causa de la crisis argentina? Muchos economistas norteamericanos sugieren que la crisis se podría haber evitado si la Argentina hubiera seguido religiosamente el consejo del FMI. Muchos latinoamericanos, en cambio, piensan que aplicar plenamente el plan del FMI habría generado una crisis mucho peor, y antes. Yo coincido con los latinoamericanos. En una crisis económica, la reducción del gasto sólo empeora las cosas: la recaudación impositiva, el empleo y la confianza en la economía también decaen. Sin embargo, el FMI pidió recortes y la Argentina obedeció, achicando el gasto federal el 10% entre 1999 y 2001. No sorprende que el recorte haya agravado la caída. Pero si la Argentina hubiera aplicado la receta del FMI, el colapso económico se habría producido mucho antes. Un análisis del presupuesto argentino también demuestra que el panorama de derroche del que se habló en el exterior es muy injusto. Los números oficiales revelan un déficit inferior al 3%

del PIB. Cabe recordar que en 1992, cuando Estados Unidos experimentaba una recesión de menor envergadura que la Argentina, su déficit federal representaba el 4,9% del PIB. Pero incluso ese 3% es engañoso, por la decisión de la Argentina de privatizar su sistema de seguridad social en los '90 —una medida estimulada por el FMI—. Con ese cambio, el dinero que hubiera estado *dentro del presupuesto* quedó *afuera*. Si la Argentina no hubiera privatizado, su presupuesto del 2001 habría arrojado un superávit. Para entender lo que sucedió en la Argentina, es necesario analizar las reformas económicas que aplicó casi toda América latina en los '80. A los países que salían de años de pobreza y dictadura les decían que la democracia y los mercados traerían una prosperidad sin precedentes. Sin embargo, el desempeño económico fue nefasto y se instaló la desilusión con la *reforma* al estilo neoliberal. La experiencia argentina se lee así: esto es lo que le pasa a los mejores alumnos del FMI. El desastre no se produce por no escuchar al FMI, sino precisamente por escucharlo. El hecho de que la Argentina hoy sea uno de los peores alumnos de la clase tiene mucho que ver con el sistema de tipo de cambio. Hace diez años, la convertibilidad casi milagrosamente curó el problema de la hiperinflación y el FMI respaldó esta política. Pero este sistema estaba destinado al fracaso. Los tipos de cambio fijos nunca funcionaron. Estados Unidos no pudo sobrevivir a un tipo de cambio fijo y se despegó de la paridad con el oro en medio de la Gran Depresión. Por lo general, los fracasos no se producen de la noche a la mañana. No suelen ser el resultado de errores cometidos por el país, sino de *shocks* más allá de sus fronteras. Si la mayor parte del comercio de la Argentina hubiera sido con Estados

Unidos, la paridad peso-dólar habría tenido sentido. Pero gran parte del comercio de la Argentina era con Europa y el Brasil. El dólar fuerte implicó un enorme déficit comercial norteamericano. Pero con el peso argentino pegado al dólar, un dólar sobrevaluado significa un peso sobrevaluado. Y mientras Estados Unidos pudo sostener el déficit comercial, la Argentina no. Cuando uno tiene un déficit comercial masivo, tiene que pedir dinero prestado al exterior para financiarlo. Aunque Estados Unidos hoy es el principal país deudor del mundo, todavía hay quienes están dispuestos a prestarnos dinero. También estaban dispuestos a prestarle a la Argentina, cuando estaba el sello de aprobación del FMI. Algunos dicen que el sistema de tipo de cambio fijo de la Argentina habría funcionado si no hubiera sido por la mala suerte de las crisis financieras globales. Pero ése es un error. Los mercados financieros internacionales son muy volátiles. La cuestión no es si el sistema de tipo de cambio fijo iba a fracasar o no, sino cuándo y cómo. La Argentina es un país rico en recursos naturales y humanos. Antes de la crisis, estos recursos, aún con deficiencias, generaron uno de los PIB más altos de América latina. La crisis financiera no destruyó estos recursos. Lo que se requiere ahora es *volver a poner en marcha* el motor. Además de ofrecer su asistencia, hay otra manera en que Estados Unidos puede ayudar: en una situación de *emergencia* deberíamos abrir nuestros mercados a los productos argentinos. Como mínimo, deberíamos dejar de exigir que los argentinos sigan recortando, agravando su ya aguda depresión y aumentando los problemas sociales inevitables. Culpar a la víctima no va a solucionar las cosas” (Clarín, 17-05).

✓ **RUDIGER DORNBUSCH: “LA ARGENTINA NO QUIERE UNA SOLUCIÓN”**

\* “Buena parte de la discusión en la Argentina gira en torno de dos afirmaciones: la primera, que los problemas se deben a los bancos, al FMI, a los EUA; y la segunda, que de obtener dinero del FMI, las cosas podrían ser enmendadas nuevamente. Es chocante que luego de tantos años de mala administración y endeudamiento excesivo, tantos argentinos aún vivan en la más fabulosa ignorancia. Los problemas son 100% *made in Argentina*, y el dinero del FMI ni vendrá en escala suficiente, ni será una solución. Claro, la Argentina no quiere una solución, ella sólo quiere vivir mendigando hasta el día siguiente y después volver para pedir más. La realidad es que la Argentina va a caer más hondo, económicamente, socialmente y políticamente. Tal vez, antes de establecer una agenda positiva, ayude denunciar una idea particularmente terrible; el regreso de Menem. Es preciso recordar que Menem, por más crédito que merezca por las iniciativas iniciales, fue la fuente del abandono de las reformas. En el momento en que él decidió hacer de todo por un segundo mandato, la reforma fue para atrás y el sistema de *pizza con champaña* ganó los titulares. Si él es un delincuente, es una cuestión que nos excede, pero que perdió toda la legitimidad política y no tiene competencia técnica, no hay dudas. Este no es el momento para un presidente bailarín de tango. Quién podría ser un buen presidente, no es una pregunta ociosa. Seguramente el más competente y respetado es Ricardo López Murphy, quien ocupó el cargo por poco tiempo, pero que fue también suficientemente firme. Ser firme se está volviendo casi un criterio de selección. Con el tiempo, los muy honestos

y habilidosos serán llamados a liderar la reconstrucción de la Argentina, a pesar de que aún es demasiado pronto para enfrentar la verdad con realismo. Mientras tanto, ¿qué debe hacer la Argentina para tratar de frenar la decadencia y esperar una recuperación? Parece haber tres medidas básicas. La primera, como ya se dijo, administradores extranjeros deberían asumir una función financiera clave para garantizar una ejecución plausible de los acuerdos de contraprestación de un préstamo para la estabilización. Eso no es polémico, pues sin esa medida, ¿quién podrá responsablemente sacar dinero del contribuyente y volcarlo en la Argentina sólo para verlo desaparecer en un instante? La segunda cuestión es reconocer que, aún hoy, la Argentina es un país muy rico y que los argentinos ricos ni remotamente pagan impuestos en una escala adecuada, en esta situación social desastrosa. La respuesta es un moderado (pero aplicado con firmeza) impuesto sobre las fortunas. Los suizos tienen uno. Autodeclarado, lo que sería un modelo excelente. El sistema es muy práctico y autofiscalizable: las familias enumeran sus bienes –inmuebles, cuadros, caballos de carrera, empresas, acciones- y establecen valores para ellos. Si el gobierno estima que se establecieron valores muy bajos, puede adquirir un determinado ítem de la propiedad por el valor declarado. La disciplina es aprendida rápidamente. Es claro que cualquier esquema de tributación presupone la existencia de un sistema tributario con cierto grado de integridad. Si la Argentina no logra eso, o no lo quiere hacer, debería ser automáticamente descartada de cualquier tipo de ayuda internacional. El tercer paso, indispensable desde mi punto de vista, es un gran programa de obras públicas con un salario mínimo, absorbiendo

hasta un 10 o 15% de la fuerza de trabajo desocupada y sin perspectivas. Chile introdujo un programa así en los comienzos de los años '80, y con su ayuda evitó una caída aún más dramática de la economía. La Argentina está en ese punto y sin un programa de obras públicas, la caída se acelerará. Las obras públicas no están exactamente en boga hoy en día, y todos los casos enfocan en la eficiencia; mas es evidente que en los EUA de los años '30 o Chile de los '80, esas medidas evitaron una depresión y una ruptura social aún mayores -asunto para que piensen los defensores del libre mercado y para el FMI-. Con la Argentina quebrada ¿quién pagará todo eso? El FMI podría estar en muy buena posición para encontrar ese dinero, y una última horneada extra de privatizaciones podría ser otra fuente –el gobierno aún posee muchas propiedades, algunas de ellas excelentes-. Y también está el impuesto sobre las fortunas, o impuesto de solidaridad, si quieren. Crear empleo inmediatamente es una condición *sine qua non* para evitar una masiva depresión donde, por otro lado, no existe más clase media y donde aún veremos fascistas-estadistas execrables, como ocurrió en la Europa de los años '20. **(Economista y profesor del Massachusetts Institute of Technology; Valor Económico –Brasil-, 7-05)**

✓ **SANDRA RUSSO:**  
**PROGRESISMO**

\* “La derecha no es quisquillosa. Paño y a la bolsa. Tiene estómago. Si hay que digerir sapos, se los traga y hasta terminan gustándole. Tan ambiciosa es, tan incorporados tiene los hábitos del poder, tan vigoroso es su instinto de supervivencia, que cuando hay que sumar, toma aire, se amontona y

a otra cosa. (...) El progresismo es otra cosa. La gente progresista es muy sensible. Es gente que hila tan fino que siempre termina peleada con otra gente que también hila fino pero un poco distinto. El progresismo es ciclotímico y alérgico. Cualquier roce le eriza la piel. El progresismo es afecto a las capillas, a las subdivisiones, a los subgrupos, a las aclaraciones, a los enconos prorrogados y sin fecha de vencimiento, a los egos desplegados como banderas unipersonales que jamás son reconocidas como tales y que se escudan en otras banderas más progresistas que la fiera y sencilla vanidad. (...) Desde la platea, que ahora se ha extendido a las calles y tiene muchos más espectadores, la gente interesada en la política, que ahora es toda la gente, presencia, percibe e intuye los celos que sienten entre sí todos los que le gustan. Los que le gustan a la gente no se gustan entre sí. Los separan matices, pero en el progresismo un matiz es un mundo, una biblia -con perdón-, un dique separador de aguas. Los pocos dirigentes que han quedado de pie, los periodistas que han visto subir sus créditos, los intelectuales que tejen y cosen trabajosamente argumentos para elaborar precarios cuadros de situación, todos ellos, sumados, suman algo, bastante, pero no suman, como nunca han sumado, porque en este país el progresismo se ha caracterizado siempre por ser capaz de sacrificar hasta el mismo progresismo en el presunto altar de la pureza de principios. Está muy bien tener principios, pero alguna vez se debería tener también desarrollo y desenlace. Está muy bien tener principios, pero uno se pregunta, al cabo de años de *bloopers*, de desencuentros, de tragos más que amargos, de derrotas, si esa defensa estrecha y desencajada de los principios no será una excusa, una tara, un

vicio, una torpeza imperdonable. Si esa defensa y esos pruritos no serán un embudo previsto de antemano, por alguna falla genética en el inconsciente progresista, para asegurarse que allí se detendrá la marcha, que más allá de allí no pasará. La izquierda y sus alrededores están acostumbrados a ser una expresión tan pulida, tan sutil y tan específica, que cada bloque de la izquierda y sus alrededores pretende expresar con pelos y señales a unos cuantos —o a unos pocos—, que a su vez en cada ámbito reproducen el mismo tic. Capillas de lacanianos, de freudianos, de figurativos, de abstractos, de modernos, de posmodernos, de drogones, de abstemios post Alcohólicos Anónimos, de gestálticos, de junguianos, de vegetarianos, en fin, capillas y capillitas que de pronto se erigen en submundos y provocan la ilusión óptica no sólo de estar en todo de acuerdo con los iguales, sino además la otra, la de estar amenazados por los similares. En ese *otro modo de hacer política* que ya se vació en un cliché peligrosamente vacío, debería incluirse no sólo la transparencia y la honestidad, sino también la tolerancia, que por supuesto ya está incluida pero con respecto al diferente. Y el progresismo es más tolerante con el diferente que con el parecido (y qué decir cuando el parecido tiene éxito). Es hasta cómico imaginar la confabulación gramsciana que adivina la derecha en un arco político, periodístico e intelectual en el que supuesta y afebradamente todos concuerdan, coinciden, reman, argumentan y actúan hacia el mismo lado, y comprobar después que todos esos siguen pasándose facturas de la adolescencia o reclamando por un gol con la mano. ¿Será omnipotencia mal calibrada o será estupidez bien disimulada? Los tiempos arden, muchachos. Y la historia pasa siempre en la

otra cuadra" (**Periodista; Página 12**, 19-05)

## ☛ POLÍTICA

### ✓ LAS LEYES DEL FMI: QUIEBRAS

\* "No eran muchos los que estaban presentes, menos aún los que le prestaban atención a sus palabras. Pero cuando la diputada Alicia Castro desplegó una bandera de Estados Unidos, todas las miradas confluyeron en ella. La vieron bajar rauda, rumbo al estrado desde el que el titular de la Cámara de Diputados, el bonaerense Eduardo Camaño, presidía la sesión. Los pocos diputados peronistas compitieron entre sí para insultar a la diputada. Camaño, con ostensible furia, instaba a sus compañeros a promover una cuestión de privilegio. Presto, uno de ellos, Manuel Baladrón, pidió el desafuero de la diputada. Luis Zamora salió disparado hacia el estrado. Los insultos brotaban de todas las bocas justicialistas. Alguien quiso empujar a Zamora. Hubo manotazos, gritos. El episodio fue lo más destacado, y penoso, de una sesión en la que el oficialismo dio medida sanción a una de las leyes exigidas por el Fondo Monetario Internacional (FMI) y prometida en el pacto de 14 puntos firmado entre el gobierno y los gobernadores" (*Página 12*, 10-05).

\* "Si el Congreso se va a limitar a ser la escribanía del FMI, si esto va a seguir siendo así, yo sugiero que los responsables sean honestos y arrién la bandera nacional y procedan a seguir legislando bajo esta bandera", afirmó la diputada Alicia Castro, rematando su discurso en el recinto (*Página 12*, 10-05).

\* "Lejos de la polémica y el escándalo que la semana pasado rodeó al te-

ma en Diputados, los senadores aprobaron ayer la nueva Ley de Quiebras. Tanto los peronistas como los radicales mostraron un manejo disciplinado de su bloque. En el caso del peronismo, las voces críticas pudieron escucharse en ocasión del debate, pero las manos de esos senadores estuvieron ausentes para la votación. Los radicales apoyaron en general, pero se manifestaron en contra cuando se discutieron en particular varios artículos de la ley. La sanción de la norma se obtuvo apenas unas horas antes de que Eduardo Duhalde partiera rumbo a España para participar de la II Cumbre Iberoamericana y del Caribe" (*Página 12*, 16-05).

### ✓ LAS LEYES DEL FMI: SUBVERSIÓN ECONÓMICA

\* "Tras una extensísima sesión y pese los infructuosos esfuerzos del peronismo por imponer el proyecto propio, el Senado finalmente aprobó esta madrugada, a las 3.40, la derogación de la Ley de Subversión Económica, y le dio media sanción para que pase ahora a Diputados. De esta forma, no prosperó la idea de modificar parte de su texto tal como lo reclamaba el ministro de Economía Roberto Lavagna, para dar cumplimiento a una de las condiciones impuestas por el Fondo Monetario Internacional para reanudar sus negociaciones con la Argentina. La pírrica aprobación llegó a partir de un proyecto alternativo al del PJ, que pertenece a los provinciales Ricardo Gómez Díez y Pablo Walter, al cabo de una sesión y que casi termina en escándalo. En el recinto, se opusieron los radicales -quienes sin embargo facilitaron el quórum para que se habilite el tema-, los provinciales, la representante del Frepaso y un grupo de peronistas" (*Clarín*, 9-05).

\* “Dejó pasar las argumentaciones, las chicanas y finalmente los insultos cruzados de los senadores. Recién después Eduardo Duhalde blanqueó su postura: arremetió contra la conducción del bloque del PJ por haber votado la derogación de la Ley de Subversión Económica. No fue lo único que el Presidente dijo en Olivos. Ordenó, además, que la Cámara de Diputados introduzca un proyecto modificatorio para evitar la “impunidad” de los banqueros que tienen causas pendientes con la Justicia” (Página 12, 10-05).

\* “Si no votábamos la ley quedaba tal como está ahora y por un año no podía ser tratada nuevamente. Si no votábamos se caía el gobierno”, adujo el titular del bloque de senadores del PJ, José Luis Gioja (Página 12, 10-05).

\* “Creemos que se va a corregir en Diputados. No va a haber derogación sino una corrección, tal como se había acordado”, dijo el ministro Roberto Lavagna (Página 12, 10-05).

\* “Yo no voto eso ni ebrio ni dormido”, afirmó el diputado Jorge Obeid, vicepresidente del bloque del PJ (Clarín, 10-05).

\* “Todo este problema, encima, por una ley que no le interesa a nadie, se quejó (Oscar) Lamberto. Y la emprendió contra el propio Duhalde: *Estoy cansado de que me puteen de todos lados. Son leyes que manda el PEN y en el momento de la decisión los señores están durmiendo*, dijo. (...) *Yo no levanto más la mano por estas leyes de mierda*”, agregó el legislador en reunión de bloque (Clarín, 11-05).

\* Luego de su fracasada gira europea, Duhalde volvió convencido de acatar el mandato del FMI y amenazó con renunciar si el Congreso no aprobaba los preceptos fondomonetaristas.

“Lo que viene después es mucho peor que esto. Vamos a tener que tomar muchas medidas antipáticas. Si no están dispuestos a acompañarme, esta sociedad no sirve”, le advirtió a los radicales (Clarín 23-05).

\* “Parecía que todo marchaba a un arreglo de caballeros. El radicalismo aportaría a formar quórum para que la Cámara de Diputados diese media sanción a la modificación de la Ley de Subversión Económica, que el peronismo, con sus votos y el de algunos provinciales sancionaría, tal como exige el FMI. Pero el punteo del padrón falló en algún tramo y se cumplió la ley de Murphy para el Gobierno: el PJ perdió la votación (102 votos en contra y 99 a favor) e inmediatamente pidió votar el proyecto de la UCR. Quedó aprobado por 102 votos positivos y 84 por el no. De esta manera, la modificación la norma podrá ser eliminada por el Senado porque no alcanzó los dos tercios necesarios para que la Cámara alta no la pueda tocar” (Página 12, 24-06).

\* “Muy atrás quedó la promesa que Duhalde formuló frente a la Asamblea Legislativa de investigar y castigar a los responsables del vaciamiento económico. Al justicialismo le costó mucho, pero al final el retiro del recinto de la senadora radical por Río Negro, Amanda Isidori, fue la llave que necesitaban para facilitar la insistencia en la derogación de la ley 20.840. El resultado final fue un empate en 34 votos. Esto obligó al presidente del cuerpo, Juan Carlos Maqueda, a desempatar. El justicialista repitió su votación y sus colegas de la bancada se abrazaron cuando anunció la supresión de ley que exige el FMI como una de las tantas condiciones para firmar un nuevo acuerdo de asistencia financiera” (Página 12, 31-05).

\* “Lejos de elogiar la derogación de la Ley de Subversión Económica como muchos esperaban, el FMI cuestionó ayer los artículos de la ley que fueron transferidos al Código Penal y lo que eso implica desde el punto de vista legal. Un vocero del FMI dijo a esta corresponsal que estaban analizando la manera en que la ley fue derogada, y que todavía no habían accedido al texto final. Pero eso, en la jerga washingtoniana generalmente significa que no la han aceptado” (Clarín, 1-06).

#### ✓ BRONCA CONTRA EL FONDO

\* “Una encuesta realizada por Ibope OPSM para Página 12 demuestra que dos de cada tres personas está en contra de continuar las negociaciones con el FMI y, además, considera que no son razonables las dos leyes que el Fondo reclama” (Página 12, 12-05).

#### ✓ PARO SÍ, PARO NO

\* “Ayer al mediodía la lluvia caída en Buenos Aires superaba ya los 50 milímetros y había más de 300 evacuados en distintos distritos del conurbano bonaerense. A esa misma hora, el presidente Eduardo Duhalde advertía sobre la *inconveniencia* de la huelga convocada para hoy por la CGT disidente y el camionero Hugo Moyano no tardaba en replicar que *es imposible levantarla porque nunca levantamos un paro*. Pero en cuestión de tiempo las cosas cambiaron —el clima no, porque el Servicio Meteorológico ya había pronosticado el sábado que la tormenta continuaría hasta el jueves— y los rebeldes anunciaron la postergación sin fecha de la huelga y la movilización a Plaza de Mayo por las *malas condiciones climáticas*. De ser los primeros en llamar a un paro contra la administración duhaldista,

Moyano y los suyos se convirtieron así en los primeros en la historia del sindicalismo en suspender una huelga por lluvia” (Página 12, 14-05).

#### ✓ MUCHO ASCO

\* “Luego de haber sido por cuatro meses el jefe de Gabinete de Eduardo Duhalde, Jorge Milton Capitanich aseguró que está *decepcionado y asqueado* y anticipó que abandonará la política. De todos modos, tendrá tiempo para cambiar de idea ya que aclaró que no lo hará ahora sino recién en el 2007, cuando finalice su mandato como senador por el Chaco” (Clarín, 15-05).

#### ✓ LA UOM SE CORTA SOLA

\* “La Unión Obrera Metalúrgica (UOM) decidió ayer abandonar la CGT rebelde de Hugo Moyano y emitió otro golpe de efecto en menos de una semana a la representatividad del sindicalismo contestatario. (...)En diálogo con La Nación, el hasta ahora aliado de la CGT disidente y diputado Francisco Gutiérrez, explicó que el gremio *no participará en ninguna de las tres centrales*, y pidió *un renunciamiento a los sindicalistas en la búsqueda de una sola CGT*, dijo” (La Nación, 17-05).

#### ✓ EL TREN DE LA RESISTENCIA

\* “El llamado *Tren de la Resistencia*, manifestación organizada por la comisión Salvemos al Tren que procura la reestatización del sistema ferroviario, recorrió ayer las vías de la ex línea Sarmiento. Luego de un acto en la estación porteña de Once, el ferrocarril partió hacia el oeste cargado de manifestantes y llevó a cabo otros dos actos en la localidad de Haedo y en la ciudad de Mercedes. (...) Según relataron sus organizadores, el encuentro

fue un nuevo paso en la lucha por la *reestatización de los ferrocarriles*, objetivo que será planteado en un proyecto de ley para ser tratado en el Congreso. La iniciativa es apoyada por dirigentes sindicales, políticos y sociales, y por los integrantes de la comisión Salvemos al Tren, como los diputados nacionales Elisa Carrió del ARI, Patricia Walsh de Izquierda Unida, Luis Zamora de Autodeterminación y Libertad y Daniel Carbonetto del Polo Social. En tanto, el diputado socialista Oscar González ya presentó un proyecto de ley para crear en el Congreso una comisión bicameral que elabore *el marco legal necesario para la rehabilitación y el desarrollo del sistema ferroviario nacional*" (Página 12, 18-05).

#### ✓ DEPRIMENTE GIRA EUROPEA

\* "La visita que acaba de terminar el presidente Eduardo Duhalde a España tuvo una virtud: que se volviera a hablar de la Argentina, casi desaparecida en los días precedentes, no sólo de los noticieros y diarios, sino también -y más llamativo aún- de seminarios para empresarios e inversores. El otro dato es la forma en que se habló del país. Del presidente español José María Aznar para abajo, el tono rozó la dureza lapidaria. *Se engañan si creen que pueden salir adelante sin un acuerdo con el Fondo Monetario Internacional*, repitió hasta el cansancio. Y para que no quedaran dudas de sus intenciones, habló con más vehemencia cuando lo tuvo a Duhalde delante. Lo mismo le dijo el primer ministro italiano, Silvio Berlusconi, quien tras la palmada del crédito de 75 millones de dólares -una aspirina para un enfermo de cáncer- apuntó al centro: *Nuestra ayuda será mucho mayor cuando se reinserten en la comunidad financiera internacional*" (La Nación,

20-05).

\* "Tras las sonrisas y las declaraciones hechas en España por el primer ministro Silvio Berlusconi para motorizar las relaciones bilaterales con una consistente apertura de los mercados, el ministro de Economía, Giulio Tremonti, echó un balde de agua fría al canciller Carlos Ruckauf al insistir secamente ayer en una reunión en que antes de concretar estos negocios Argentina debe firmar el acuerdo con el Fondo Monetario Internacional" (Clarín, 22-05).

#### ✓ MOYANO DEVALUADO

\* "Con los colectivos en la calle, el paro de medio día -llamado a cumplir entre las 12 y las 24- directamente no existió. A pesar del buen tiempo, tampoco pudo el camionero hacer la diferencia con el acto en Plaza de Mayo: poco más de cinco mil activistas se congregaron para escuchar sus críticas al Presidente por *seguir los dictados* del Fondo Monetario. (...) Lo dicho: el paro como tal fue un fiasco en todo el país. Los reportes de todas las provincias consignan adhesión cero al cese de actividades. En Rosario sólo paró el gremio de los empleados de la DGI. Por lo demás, nada de nada en ningún distrito. Que no se hayan plegado la CGT oficial ni la alternativa CTA no es excusa: Moyano supo poner en jaque a Fernando de la Rúa con paros por su propia cuenta y cargo. Faltando ayer una hora para el inicio del acto, a las 14, se adivinaba que no le saldría gratis al camionero la suspensión de la protesta, la semana pasada, por *razones climáticas*" (Clarín, 23-05).

#### ✓ CONVENIO NUCLEAR CON AUSTRALIA

\* "El Congreso de Australia ratificó el

convenio de cooperación nuclear con la Argentina, y Francia confirmó que seguirá tratando los combustibles nucleares gastados de los reactores australianos. Los anuncios los hizo la embajadora de Australia en la Argentina, Sharym Minahan, al hablar recientemente ante la comisión de Relaciones Exteriores de la Cámara de Diputados. (...) En el debate, el titular de la Comisión Nacional de Energía Atómica (CNEA), José Abreata, y el titular de INVAP, Héctor Otheguy, negaron nuevamente que se vaya a construir un basurero nuclear en Ezeiza, tal como afirma Greenpeace” (*Clarín*, 25-05).

### ✓ TEDEUM DEL 25

\* “En una severa homilía, el arzobispo de Buenos Aires, cardenal Jorge Mario Bergoglio, expresó que *hoy, como nunca, cuando el peligro de disolución nacional está a nuestras puertas, no podemos permitir que nos arrastre la inercia, que nos esterilicen nuestras impotencias o que nos amenacenten las amenazas*. En el Tedéum del 25 de Mayo, que rezó en la Catedral ante el presidente Eduardo Duhalde, los miembros del gabinete nacional y otras autoridades, Bergoglio pidió que *no sigamos revolcándonos en el triste espectáculo de quienes ya no saben cómo mentir y contradecirse para mantener sus privilegios, su rapacidad y sus cuotas de ganancia mal habida*. El prelado llamó a que *el banquete al que convoca el Evangelio sea lugar de encuentro y convivencia y no un café al paso para los intereses golondrina del mundo: esos que llegan, extraen y parten*. Animó a no caer en la tentación de la violencia, del caos, del revanchismo” (*La Nación*, 26-05).

### ✓ EXITOSA JORNADA DE PROTESTA CONVOCADA POR LA CTA

\* “La CTA, que nuclea principalmente a estatales, maestros, trabajadores de la salud, periodistas, aeronáuticos y judiciales, además de los desocupados y jubilados, recurrió al paro activo con cortes de ruta y movilizaciones para concretar una medida de fuerza que no contaba con la adhesión de gremios importantes de la industria y el transporte agrupados en las dos CGT. La CCC, que agrupa fundamentalmente a desocupados y agrupaciones en distintos gremios, adoptó una modalidad similar, en tanto que los universitarios de la Federación Universitaria Argentina y distintas federaciones regionales paralizaron las casas de estudios y realizaron actos en la calle. También organizaron actos la Asociación de Pequeños y Medianos Empresarios (APyME), en tanto que la Federación Agraria movilizó a sus afiliados en tractorazos y cortes de ruta. El más importante fue el de los yerbateros de Misiones, donde un contingente de pequeños productores y peones de la ciudad de Mártires fue reprimido por los efectivos policiales cuando intentaban marchar hacia Posadas. Las cifras de acatamiento al paro por parte de los sindicatos que se sumaron fueron dispares, pero lo cierto es que la medida se hizo sentir con fuerza” (*Página 12*, 29-05).

\* “La organización sindical alternativa a las dos CGT, la Central de Trabajadores Argentinos del estatal Víctor De Gennaro, hizo ayer su primer paro al gobierno de Eduardo Duhalde y sacó a la calle en todo el país su protesta contra *el hambre, la desocupación y la entrega*. El paro no tuvo toda la fuerza que sí lograron los cortes de calles y rutas. Y se manifestó con mayor contundencia en el interior del país que en la Capital Federal. La fuerte protesta de la CTA contrastó con la modesta demostración de fuerzas que había hecho una semana an-

tes en la Plaza de Mayo la CGT disidente de Hugo Moyano y la calma que impera en la CGT oficial de Rodolfo Daer" (*Clarín*, 29-05).

### ✓ **BATLLE DESBOCADO**

\* "Batlle provocó ayer un escándalo bilateral cuando se dieron a conocer declaraciones suyas realizadas al canal Bloomberg TV, ante el que aseguró que los argentinos *son una manga de ladrones desde el primero hasta el último*, que Duhalde *no tiene fuerza política y no sabe adónde va*. En la tarde-noche de ayer, un Batlle con lágrimas en los ojos dijo estar *dolido por el agravio* que los periodistas le hicieron a su *buena fe*" (*La República* -Uruguay-, 4-06). Las declaraciones de Batlle recibieron duros calificativos por parte de la dirigencia del Frente Amplio, quienes las relacionaron con la reciente ruptura diplomática con Cuba.

\* "*Macri no juega ni en la reserva de Boca*, afirmó Batlle sobre el final de la entrevista para rematar *¿Sabe quién va a ser el próximo presidente de la Argentina?* preguntó el presidente uruguayo al periodista de Bloomberg Televisión que lo entrevistaba. Primero tiró una pista: *viene el jueves...* Sin esperar respuesta, Batlle se contestó *Carlos Saúl Menem. Porque la desesperación en la Argentina, y la angustia en la Argentina es de tal magnitud y naturaleza, que ¿a quién quieren que vote? ¿A Reutemann quieren que voten?*" (*InfoBAE.com*, 3-06). ‘

\* "El presidente Eduardo Duhalde recibió ayer a su par del Uruguay, Jorge Batlle, y le aceptó las públicas disculpas que presentó con lágrimas en los ojos luego de haber afirmado a la cadena televisiva Bloomberg que *todos los argentinos son unos ladrones, del primero al último*. Cuando se retiraba

de la residencia de Olivos, luego de un almuerzo fuera de programa, Batlle le tendió la mano a Duhalde. *Antes de irme, le quiero agradecer su gesto de generosidad: me permitió salir de esto. De lo contrario hubiera quedado en una situación difícil*, dijo, consernado. El anfitrión, poco festivo por el malestar que causó el incidente en la Casa Rosada, le respondió tajante: *Amigo, de esto no se habla más*" (*La Nación*, 5-06).

## ☛ **ECONOMÍA**

### ✓ **CER o NO CER**

\* "Por decreto de necesidad y urgencia, el presidente Eduardo Duhalde determinó ayer que la gran mayoría de los créditos hipotecarios, prendarios y personales no serán alcanzados por la indexación del capital adeudado vía CER, el polémico índice que se creó a principios de este año para compensar a los bancos por la pesificación de deudas originalmente pactadas en dólares. La medida beneficia tanto a los deudores del sistema financiero como a quienes se endeudaron fuera del sistema, por ejemplo, en escribanías. El decreto (...) fija los alcances de los créditos que, a partir de ahora, serán indexados por una variable seguramente mucho más benigna para los deudores: el Coeficiente de Variación Salarial (CVS), que como su nombre lo indica, reflejará las variaciones salariales que se produzcan de ahora en más" (*Clarín*, 7-05).

### ✓ **NINGÚN DEFAULT**

\* "Gobierno cumplió (...) su promesa de no caer en cesación de pagos (*default*) con los organismos multilaterales de crédito. El Ministerio de Economía canceló ayer un vencimiento de

159 millones de dólares, para lo cual debió echar mano a las reservas del Banco Central, según admitió a Clarín un vocero del Palacio de Hacienda” (*Clarín*, 8-05).

\* “El Gobierno canceló ayer 680 millones dólares de una deuda con el Banco Mundial y evitó caer en cesación de pagos con los organismos internacionales. Para poder pagar utilizó dólares que estaban depositados en las reservas del Banco Central, ya que no consiguió que el organismo reprogramara el vencimiento para más adelante ni logró que los países vecinos le prestaran plata para hacer frente a ese compromiso” (*Clarín*, 14-05).

\* “Después de mostrar la vocación de pago a los organismos internacionales, al cumplir con reservas con el Banco Mundial, el FMI postergó por un año el vencimiento de una cuota de 130 millones. La aprobación de la Ley de Quiebras ablandó un poco al Fondo y a los EE.UU.” (*Página 12*, 17-05)

## ✓ JUBILACIONES

\* “Antes de que la Cámara de Diputados se convirtiera en una caldera, los legisladores votaron a mano alzada un proyecto de ley que introduce cambios sustanciales en el régimen previsional. El primero de ellos es que se abre la opción del traspaso del sistema de capitalización al estatal. Hasta ahora, quienes están anotados en una AFJP tienen permitido pasar de una compañía a otra, pero de ningún modo al reparto. Domingo Cavallo es el padre de ese corralito, que se instauró en 1994, por presión de los bancos como en el caso del financiero. El otro punto saliente del proyecto que obtuvo media sanción es que las personas que ingresen al mercado laboral permanecerán en el régimen esta-

tal, y para afiliarse a una AFJP deberán completar el trámite de traspaso. En la actualidad, pasados 30 días del inicio de la primera actividad laboral formal, si la persona no manifestó expresamente su voluntad de quedarse en el reparto es asignada a una AFJP” (*Página 12*, 10-05).

\* “*Es una idea muy poco feliz, porque los sistemas de reparto están en crisis en todo el mundo*, sostuvo el director de la Unión de AFJP (UAFJP), Horacio Canestri” (*Clarín*, 11-05).

\* “La ministra de Trabajo (Graciela Camaño) entregó al Presidente un proyecto para modificar el sistema jubilatorio. Su propuesta de máxima es que todos los aportes vayan al sistema de reparto, dejando a las AFJP como una opción para quienes deseen pagarse una jubilación privada. (...) El estado podría recaudar 4300 millones de pesos anuales, dinero que en la actualidad recae para la administración de las AFJP” (*Página 12*, 12-05).

\* “En la Argentina hay 4,8 millones de trabajadores independientes, entre profesionales y cuentapropistas. De este total, 3,2 millones están afiliados al sistema previsional en el estado o en las AFJP. Pero apenas uno de cada 10 paga la jubilación. (...) Hay otra fuerte baja entre los trabajadores en relación de dependencia, cuyos aportes están a cargo de las empresas. En el primer trimestre la AFIP registró el aporte de 3.371.000 de trabajadores, cuando en igual período del año pasado pagaron 4.162.000” (*Clarín*, 23-05).

\* “Las AFJP le encargaron a una empresa especializada una encuesta de imagen y se asombraron: el 44% de los argentinos prefiere el sistema estatal y apenas el 26% el privado. Del resto, un 10% no se inclinó por ningún sistema y el 20% no tiene po-

sición. A la hora de explicar esta elección, los encuestados respondieron que *el estado es más seguro, las AFJP están en manos de los bancos que sólo hacen su negocio o es mejor darle dinero al país a que la plata se la lleven otros*. De la encuesta surge también que el 38% de los afiliados a las AFJP *seguramente o probablemente* volvería al régimen público si una ley lo permitiera. Los que más retornarían al sistema estatal serían los afiliados que son empleados en relación de dependencia” (*Clarín*, 30-05).

#### ✓ INCREMENTO A LAS RETENCIONES A LAS PETROLERAS

\* “El Ministerio de Economía decidió sorpresivamente subir hasta el 30 de septiembre el monto de la retención para las empresas petroleras que exporten gasoil: aumentará del 5 al 20%, según lo publicado ayer en el Boletín Oficial. Pero no es todo. Resolvió además a través del decreto 809 gravar con el 20% las exportaciones de gas licuado del petróleo (GLP), que hasta ahora estaban exentas, y fijó derechos de exportación del 5% para los derivados de hidrocarburos. El ministro de Economía, Roberto Lavagna, instrumentó el refrán popular de una de cal y otra de arena. Tras subir las retenciones para el sector petrolero, resolvió a beneficiar a las empresas Pyme que exporten menos de US\$ 30 millones al año postergando el pago de las retenciones 180 días después de producido el embarque” (*La Nación*, 15-05).

#### ✓ DIPUTADOS DEL ARI DENUNCIAN UN VACIAMIENTO PREMEDITADO

\* “Los diputados del ARI Mario Cafiero y Elisa Carrió, junto al economista cordobés Javier Llorens, denunciaron un posible vaciamiento del siste-

ma financiero *perpetrado por la gran banca extranjera*. Según los miembros del ARI, la salida de fondos del sistema no se debió a los retiros de los ahorristas, sino al giro de fondos por parte de los bancos a sus matrices en el exterior. Cafiero explicó que mientras los retiros de los ahorristas que se adelantaron al *corralito* alcanzaron a 18.625 millones de dólares, los bancos extranjeros giraron más de 25.000 millones a sus matrices en el exterior. (...) Además, la *retirada silenciosa* de los bancos e inversores extranjeros, agregaron Llorens y Cafiero, tuvo dos movimientos: uno el retiro de las inversiones locales y *el otro el desembarazamiento de los títulos de la deuda que estaban en el exterior*” (*Página 12*, 16-05).

#### ✓ EL FMI QUIERE LA HIPERINFLACIÓN

\* “Hay miembros del FMI y del G-7 que creen que es necesaria una hiperinflación. (...) Quieren la hiper para que haya un recambio empresario y una licuación de gastos y de pasivos generalizada, pero nosotros trabajamos para que no ocurra”, afirmó al Suplemento *Cash* de *Página 12* (19-05) el secretario de Hacienda, Jorge Sarghini.

#### ✓ BLEJER VS. LAVAGNA

\* “*Los que quieren asustarnos con la hiperinflación son los mismos que con las políticas aplicadas durante la última década nos llevaron a la hiperrescesión y al hiperdesempleo*, afirmó ayer, desde España, el ministro Roberto Lavagna a *Página 12*. Así, sin mencionarlo, respondió a las críticas de los funcionarios del Banco Central y del *establishment* financiero, que descalifican su plan para salir del *corralito* con el argumento de que de-

sembocaría en la hiperinflación. (...) En los últimos días estallaron las diferencias de criterio que hasta ahora mantenían en privado Lavagna y Mario Blejer sobre cómo salir del corralito. (...) Ayer, desde Europa, Lavagna cargó con todo contra Blejer y los funcionarios del CEMA, vinculados con el menemismo, Roque Fernández y Pedro Pou, que todavía permanecen en la conducción del Banco Central. De hecho, esta semana el propio Blejer almorzó con Pou y se entrevistó con diputados y ex funcionarios menemistas. Pero para evitar una crisis institucional se cuidó de no mencionarlos abiertamente. Se refirió a los que *aplicaron las políticas de la última década*, aliados de los grandes bancos extranjeros” (Página 12, 19-05).

\* “Según fuentes cercanas a Duhalde, el Presidente le habría dicho a Blejer que su renuncia podía provocarle nuevos problemas, y muy serios, no sólo a su gobierno, *sino a la Patria*. Y con todas las letras le pidió que no dejara el cargo, al menos hasta que se sepa con claridad qué piensa hacer el Fondo con la Argentina” (Clarín, 23-05).

\* “*Tiene razón (Mario) Blejer: el bono de Lavagna nos conduce a más inflación. (...) Acá hay que cerrar bancos privados y reestructurar los nacionales. ¿Cómo no darle inmunidad al Banco Central? Eso existe en cualquier país serio. Si no, nadie hace lo necesario por miedo*”. Palabras más o menos, se trata del pensamiento del ex ministro Jorge Remes Lenicov, según la revista *Tres Puntos* (N° 257).

#### ✓ BANCOS EXTRANJEROS EN FUGA

\* “El Banco Nación se hará cargo desde hoy de administrar los Bancos del Suquía, Bisel y Entre Ríos S.A. (Bersa). (...) Aunque el comunicado

oficial no lo dice, fuentes del BCRA indicaron que esta medida se tomó con carácter provisorio, hasta que se encuentren nuevos dueños para las tres entidades que hasta ahora eran controladas por el francés *Crédite Agricole*, uno de los bancos más grandes del mundo, pero que se asustó ante la gravedad de la crisis político-económica y tras perder 500 millones de dólares, decidió hacer las valijas” (Clarín, 20-05).

\* “El presidente del Banco del Suquía, José Porta, afirmó ayer que el grupo francés *Crédit Agricole* (dueño de esa entidad) se fue del país *sin previo aviso por un rojo de menos de US\$ 15 millones*. (...) Según describió el ejecutivo, *los franceses se fueron como cuando se va el marido a comprar cigarrillos y no vuelve más, en relación con las escasas señales que habían dado previamente respecto de una decisión terminal en ese sentido*” (La Nación, 21-05).

#### ✓ MAYOR CONTROL A

##### LA LIQUIDACIÓN DE DIVISAS

\* “El Banco Central decidió ayer un control más férreo sobre la liquidación de divisas provenientes de exportaciones. Ahora obliga a quienes vendan al exterior por más de 1 millón de dólares que liquiden esas divisas directamente en el Banco Central. En otra medida complementaria, decidió que las transferencias al exterior en operaciones por cuenta propia de los bancos que operan en la Argentina, requieran autorización del Banco Central” (Clarín, 1-06).

#### ✓ CORRALITO: PLAN LAVAGNA

\* “El plan Lavagna supone una serie de falacias, exacerbadas en el discurso oficial, que el observador desprevenido puede tomar por ciertas. La

más evidente es la idea de que el ahorrista tiene opciones: confiar en el banco o confiar en el estado. La otra falacia, repetida hasta el cansancio por los banqueros, es que el plan Bonex no implica costo fiscal alguno. Al contrario, en su rol de salvador de banqueros, el estado se hará cargo de un pasivo exorbitante. Finalmente, el espejismo que asocia esta receta para el corralito con la reactivación económica, cuando la realidad es la inversa: sin reactivación económica, este plan para el corralito es absolutamente inviable" (*Página 12*, 2-06).

\* Las claves del decreto según *Clarín* (2-06): 1) "es el instrumento con el que esperan cortar el goteo de fondos del corralito que impulsó, en su opinión, la suba del dólar y, en consecuencia, el alza de los precios. Y también lo piensan como un elemento reactivador de la economía". 2) "En los 30 días "bancarios" que correrán a partir de mañana, los ahorristas deberán optar por quedarse con sus plazos fijos o elegir los bonos que les ofrece el Gobierno". 3) "Si la decisión es mantener los plazos fijos, o una parte, el decreto prevé lo siguiente: · Se creará un registro especial en la Caja de Valores. · Esos certificados podrán ofrecerse a la venta en la Bolsa de Comercio. · Con los certificados registrados se podrán adquirir emisiones nuevas de acciones u obligaciones negociables (títulos de deuda de las empresas). · Cancelar deudas bancarias, propias o de terceros, en el mismo banco donde está el plazo fijo. · Ir cobrando el plazo fijo a medida que vayan venciendo las cuotas y los intereses". 4) "La intención oficial es evitar que los ahorristas sufran fuertes descuentos en las ventas que realizan de los certificados en las llamadas cuevas". 5) "Con los nuevos títulos, tanto en pesos como en dólares, se

podrán adquirir bienes del estado y comprar autos y otros vehículos nuevos. También se podrán ofrecer al estado para construir casas nuevas o venderlos en el mercado. Además, servirán para pagar deudas bancarias, impuestos vencidos y suscribir fideicomisos para financiar proyectos de inversión". 6) Cuentas a la vista: "Pueden mantener su dinero en las cajas de ahorro o cuentas corrientes como hasta ahora. Si no, pueden elegir suscribir el bono en dólares a diez años (al tipo de cambio de 140 pesos por cada 100 dólares en bonos), el bono en pesos a cinco años a la par (es decir, 1 a 1) o comprar el bono en dólares a 3 años y 3 meses". 7) "Lo más importante del futuro "andador" es que permitirá la libre movilidad del dinero en efectivo que ingrese a los bancos. En realidad, tendrá el mismo funcionamiento que tenían los bancos antes de que Domingo Cavallo impusiera el corralito el 2 de diciembre de 2001. Claro que, a diferencia de aquel entonces, la situación y las operaciones estarán adaptadas a la nueva realidad de la posconvertibilidad. Así, por caso, se reducirá la garantía a los depósitos. Se podrán realizar plazos fijos en dólares, pero sólo para el financiamiento de operaciones de comercio exterior o similares. Y habrá, esperan en Economía, plazos fijos y créditos en pesos actualizados por el CER".

#### ✓ LÍMITES A LA EXPORTACIÓN DE PETRÓLEO

\* Por medio de la resolución 140, la Secretaría de Energía, a cargo de Alieto Guadagni, estableció que las compañías petroleras sólo podrán exportar el 36 % de su producción de crudo, como medida para solucionar el desabastecimiento de gasoil. "La

resolución fija que la restricción se extenderá hasta el 1 de octubre" (*El Cronista*, 3-06). Molestos, los directivos de dichas empresas deslizaron posibles acciones legales y de índole comercial, en respuesta.

### ✓ SUPERAVIT COMERCIAL

\* "La balanza comercial registró en abril un superávit de 1.535 millones de dólares, el máximo de su historia. Las exportaciones sumaron 2.146 millones, la cifra más alta desde septiembre del año pasado, en tanto las importaciones totalizaron apenas 611 millones. Con este resultado, el primer cuatrimestre arrojó un saldo favorable en la balanza de 5.168 millones de dólares" (*El Cronista*, 3-06).

## ☛ EMPRESAS

### ✓ LA UIA RENOVÓ DIRECTIVOS

\* "La Unión Industrial Argentina (UIA) renovó ayer el 30% de la junta directiva e incorporó a la conducción a Jorge Zorriqueti (Centro Azucareiro), Cristiano Ratazzi (Fiat) y Miguel Altuna (Sancor). La lista de consenso que acordaron las dos facciones de la entidad— el Movimiento Industrial Nacional (MIN) y el Movimiento Industrial Argentino (MIA)— también permitió el desembarco de Oscar Vignart (Dow Química), Luis Ureta Sáenz Peña (ADEFA) y Javier González Fraga, el ex titular del BCRA y actual dueño de la empresa La Salamandra" (*Clarín*, 8-05).

### ✓ IV ENCUENTRO NACIONAL DE DIRIGENTES DE APYME

\* Bajo el lema *Por un nuevo modelo de país* más de 300 dirigentes de la pequeña y mediana empresa prove-

nientes de todas las provincias se reunieron el viernes 17 y el sábado 18 pasados en la sede de la Universidad Tecnológica Nacional Regional Buenos Aires. La discusión se desarrolló en torno de tres ejes: reactivación y renacionalización de la economía; necesidad de un estado independiente y soberano; democracia participativa y construcción del poder popular. Del debate surgió un desafío común: trabajar junto con los sectores mayoritarios en la construcción de un poder popular capaz de transformar el país, y al mismo tiempo sobrevivir como Pymes. En el plano sectorial se consolidaron y actualizaron las reivindicaciones contenidas en el Plan de Salvataje para las Pymes (documento que fue respaldado por cientos de organizaciones empresarias y sociales y entregado a autoridades legislativas y ejecutivas de los niveles municipal, provincial y nacional).

### ✓ MEA CULPA EMPRESARIAL

\* "También la cruda realidad estuvo en el encuentro del Instituto para el Desarrollo de Ejecutivos en la Argentina. El precoloquio de IDEA tuvo una peculiaridad entre los empresarios: se desarrolló en un clima de fuertes autocríticas al papel que tuvieron los hombres de negocios en la última década. *La tendencia es echarle culpa a los políticos, pero el problema es de la sociedad y también de los empresarios*, dijo Oscar Vicente. Y Juan Mesjoan, de Telecom, sostuvo: *Todos tenemos obligación frente a la crisis*. La autocrítica en privado fue más intensa. En los pasillos de la reunión —realizada en Rosario— se habló de la pasividad empresaria frente a la forma en que se hicieron algunas privatizaciones. Pero el cuestionamiento más severo estuvo relacionado con otra equivocación de los hombres de ne-

gocios: la actitud inactiva que tuvieron cuando, desde fines de 1998, la economía entró en recesión y el modelo comenzó a mostrar síntomas de agotamiento" (*Clarín*, 24-05).

### ✓ ASOCIACIÓN EMPRESARIA

#### ARGENTINA: POR EL LIBRE MERCADO Y EL ESTADO

\* "Nos une el espanto, confesó ayer uno de los empresarios presentes en el acto de lanzamiento de la Asociación Empresaria Argentina, flamante entidad que congrega a firmas en su mayoría de capital nacional pero de intereses diversos, hasta contrapuestos. La falta de poder político y la consiguiente incertidumbre acerca de cuáles serán las reglas de juego para los negocios en la Argentina reunió a firmas en principio tan disímiles como laboratorios, alimenticias, constructoras, bancos, telefónicas, transportistas o medios de comunicación, que se juntaron para clamar por el libre mercado pero, al mismo tiempo, para exigir una compensación estatal por los traumas que ocasionó la devaluación del peso" (*Página 12*, 29-05).

### ✓ LA AUTOGESTIÓN EN ALZA

\* "La Legislatura bonaerense expropió Panificadora Cinco y dio media sanción a la expropiación de la metalúrgica La Baskonia, empresas ambas que estuvieron al borde de cerrar y pasarán ahora a manos de cooperativas integradas por sus trabajadores. Por una atribución contemplada en la Constitución bonaerense, la provincia puede apelar a este mecanismo en casos considerados *de utilidad pública*. El trámite está siendo cada vez más utilizado: en el último año y medio, otras 14 fábricas fueron expropiadas en favor de cooperativas de trabajo. Panificadora Cinco está produ-

ciendo mientras que La Baskonia lo hará la próxima semana. Las fábricas tomadas por sus trabajadores en defensa de los puestos de empleo frente a una quiebra dieron lugar, hasta ahora, a dos tipos de estrategia: una consiste en reclamar la estatización de la empresa para que ésta funcione bajo control obrero (tal es la postura, por ejemplo, de las obreras de la textil Brukman), la segunda apuesta a formar cooperativas que se hagan cargo de la fábrica" (*Página 12*, 3-06).

## ☛ CAMPO

### ✓ ESTADOS UNIDOS IMPLEMENTA NUEVOS SUBSIDIOS A SU AGRICULTURA

\* "Presionado por sus farmers, el Congreso de EE.UU. votó una ley de subsidios al agro que se da de patadas con el compromiso de libre comercio que en noviembre Washington firmó en Doha, Qatar. (...) Estos subsidios al campo estadounidense, totalmente competidor del argentino, es un retroceso de la ley de 1996 que los había reducido. Ahora, la mayor economía mundial le transferirá a sus agricultores US\$ 180.000 millones en 10 años. Y artificialmente subirá la producción y bajarán los precios (se produce a 80 cuando el mercado dice 100, total el estado paga la diferencia). Serán los países que no aplican subsidios los que deban hacer el ajuste. Son, por caso, la Argentina, el Brasil o Canadá, que ya anunció que revisará su política agrícola, con lo que cual la votación en Washington también tiene un efecto dominó. Y quienes ya subsidian generosamente, como los europeos o Japón, se sentirán con más motivos para seguir haciéndolo. La nueva ley de EE.UU. da ventajas a la producción y en parte a la

exportación, otorga créditos blandos con bajas tasas y por plazos de 3 a 5 años (lo normal es a 6 meses promedio) y autoriza partidas de dudosa ayuda alimentaria. (...) La ley tiene un trasfondo político. En la cámara baja, que la votó hace una semana, apenas si hay mayoría republicana. Y en la alta, que lo hizo ayer (hará falta la formal aprobación del presidente George Bush) sólo 1 senador le da la precaria mayoría a los demócratas. Así, el Capitolio es muy sensible a los *lobbies* de cada estado (Bush mismo proviene de Texas y la región del medio-oeste) y, como en la reciente ley proteccionista en favor del acero, muy permeable a los intercambios de favores, es decir a los votos de la próxima elección. El doble discurso también eclipsa la inquietud del Banco Mundial, el FMI o la ONU (en todos EE.UU. tiene poder decisivo) cuando dicen buscar cómo reducir la deuda y la pobreza de los países del Sur mayormente agrícolas" (*Clarín*, 9-05).

movilizaciones, tractorazos, piquetes y cortes de rutas, además de una reiteración de la parálisis que mostró esta semana el comercio de productos agropecuarios, finalizó ayer la protesta del campo que impulsó la Federación Agraria Argentina, desde el domingo último. La decisión del presidente de la entidad federada, Eduardo Buzzi, respecto de no establecer lugar ni horario ante los chacareros del país para evaluar la medida de fuerza y arengar a sus afiliados obedeció a la adhesión que la FAA resolvió dar al paro nacional que dispuso la CTA. Una vez más, los mercados de granos y hacienda volvieron a mostrar el alto grado de acatamiento que tuvo la protesta del campo, potenciada por el paro de los camioneros que, al negarse a cargar productos del campo, sólo permitieron el ingreso de poco más de 300 animales a Liniers durante esta jornada" (*Página 12*, 30-05).

### ✓ "COSECHANDO AMIGOS"

\* "El jueves último, en la localidad de Plá, partido de Alberti, Duhalde asistió al proceso de cosecha de la soja. Dispuesto a escuchar a los productores, llevó al secretario de Agricultura, Rafael Delpech, y a Solá. Entre mates y tortas fritas, un chacarero le reclamó a Solá que extendiera unos días el préstamo de una cosechadora del gobierno provincial. Intervino el Presidente: *Vieron cómo son las cosas; yo cuando era gobernador, iba a una casa como ésta y les regalaba una cosechadora*, dijo. Solá no demoró en replicar: *Claro, y yo por eso todavía lo estoy garrpando*" (*La Nación*, 13-05).

### ✓ PARO AGROPECUARIO

\* "Sin discursos de cierre pero con

## 👉 INDICES

### ✓ EL COSTO DE LA DEVALUACIÓN

\* "La caída del salario real desde que se inició la devaluación fue mayor al 40 por ciento, superando incluso la retracción salarial producida durante la hiperinflación de 1989. El dato surge de una encuesta realizada por la Sociedad de Estudios Laborales (SEL) y es consecuencia directa de la falta de poder de negociación de los asalariados en un contexto de profunda recesión y elevado desempleo. En consecuencia, la totalidad de los aumentos de precios resultó absorbida por los trabajadores en relación de dependencia. En el corto plazo, la situación no mejorará. El estudio reveló que el 94 por ciento de las firmas no considera otorgar ningún tipo de re-

composición salarial y que el 16 por ciento prevé incluso una baja de las remuneraciones en el corto plazo” (*Página 12*, 8-05).

#### ✓ LA CANASTA BÁSICA DE ALIMENTOS SE VA DE LAS MANOS

\* “En abril, el costo de la canasta básica de alimentos aumentó el 17,1 por ciento, muy por encima de la inflación promedio, que fue del 10,4%. Con este dato -que ayer difundió el INDEC-, en los primeros cuatro meses de este año, la canasta básica de alimentos acumula una suba del 35,2%” (*Clarín*, 9-05).

#### ✓ MÁS Y MÁS POBRES

\* Por el fuerte aumento de los precios de los alimentos, la suba del desempleo y los salarios congelados, la mitad de la población —18 millones de personas— ya vive por debajo de la línea de pobreza. El director general del INDEC, Juan Carlos Del Bello, en declaraciones televisivas, señaló que este aumento dramático en la cantidad de pobres se debe a que el valor de la canasta básica de alimentos creció el 35,2% desde diciembre pasado. Y añadió que gran parte de los nuevos pobres se generaron durante abril, porque el mes pasado los precios de los alimentos subieron el 17,7%” (*Clarín*, 10-05).

#### ✓ TRABAJADORES INDIGENTES

\* “La mitad de los trabajadores del sector privado gana menos de 375 pesos por mes. Y ese dinero, que cobran 3,3 millones de asalariados, no alcanza para comprar una canasta básica de alimentos de una familia tipo (matrimonio y 3 hijos menores)” (*Clarín*, 24-05).

#### ✓ DESTRUCCIÓN DE FUENTES DE TRABAJO

\* “En mayo, con 115.000 despidos, se habría alcanzado un nuevo récord en la destrucción de puestos de trabajo, según el relevamiento de la consultora privada Tendencias Económicas. Con esta cifra en los primeros cinco meses del año hubo más de 300.000 cesantías, lo que equivale a un incremento del 2.300% en relación con igual período de 2001” (*Clarín*, 4-06).

### ➤ SOCIEDAD

#### ✓ CENTENARIO DE LA ASOCIACIÓN CRISTIANA DE JÓVENES

\* A cien años de su fundación en la Argentina, la Asociación Cristiana de Jóvenes realizó una celebración ecuménica, con la presencia del Arzobispo de Buenos Aires, cardenal Jorge Bergoglio, en la que se destacó la crítica situación que vive la Argentina: “*Nos alarma el dolor y la exclusión de muchos hermanos y hermanas nuestros, y venimos expresando nuestro compromiso unidos para promover el diálogo que siempre es capaz de superar barreras, renovar la esperanza y esforzarnos por construir una verdadera comunidad nacional, más justa, solidaria y soberana*”, afirmó Sergio Bacigalupo.

#### ✓ TARIFA ELÉCTRICA SOCIAL

\* “La denominada tarifa eléctrica de interés social (TEIS), destinada a los usuarios más necesitados de la provincia, finalmente no será aplicada ya que las empresas distribuidoras de energía en el norte y el sur bonaerense, EDEN y EDES, aclararon que la implementación de ese beneficio no

es obligatoria, sino opcional” (*La Nación*, 22-05).

### ✓ BASURA PRIMERMUNDISTA

\* “Una docena de generosas donaciones que llegaron desde el Primer Mundo para paliar la emergencia sanitaria fueron devueltas en lo que va del año por incluir *basura hospitalaria*. La mayoría provenía de los Estados Unidos, pero también de España y Francia. Medicamentos y alimentos vencidos, colchones manchados con sangre, prótesis dentales y bisturíes usados, son algunos de los insumos solidariamente enviados al país, según denunció ayer el director general de Aduanas, Mario Das Neves, indignado por la maniobra. El obsequio no sería casual. Las empresas norteamericanas que realizan donaciones se benefician con exenciones impositivas, advirtió el funcionario. *Una vez que terminemos con el operativo retorno, vamos a elevar una denuncia a organismos internacionales. Estamos mal económicamente, pero no podemos permitir este atropello. Esto lo venían haciendo con los países africanos y ahora lo hacen con nosotros*, señaló Das Neves” (*Página 12*, 24-06).

## ☛ JUSTICIA

### ✓ DESTITUYEN AL JUEZ LEIVA

\* “Sobre un escenario minado de intereses políticos y financieros, rubricado por el aplauso alborozado de los familiares de Raúl Moneta y su tío Benito Jaime Lucini y con el trasfondo de la derogación de la Ley de Subversión Económica votada seis horas antes en una sesión ominosa de la Cámara de Senadores, el jury de enjuiciamiento del Consejo de la Magistratura de-

cidó la destitución del juez federal de Mendoza, Luis Leiva, el hombre que había dictado la orden de captura que mantuvo prófugo durante seis meses al ex dueño del Banco República. Los miembros del tribunal desestimaron catorce de los cargos formulados al magistrado, pero concentraron en el número quince la munición necesaria para apartarlo, por unanimidad, del Poder Judicial: no haberse inhibido desde un inicio de investigar una operación de desprestigio contra su persona, fogueada por el cuñado de Moneta” (*Página 12*, 10-05).

### ✓ JUICIO A LA CORTE

\* “Para la Comisión de Juicio Político de Diputados, la Corte es culpable de mal desempeño. La comisión suscribió ayer —por exigua mayoría y con el voto decisivo de los radicales— su dictamen acusatorio, que quedó habilitado para ser debatido en el recinto de sesiones. Aunque parece improbable que sea aprobada en la Cámara baja por la mayoría imprescindible de dos tercios: el peronismo le restó apoyo al dictamen, y el Gobierno desalienta este frente de conflicto abierto con otro de los poderes del Estado en medio de la profunda e interminable crisis económica y social. La Corte recibió la noticia con enojo, aunque en el Tribunal creen que el juicio no avanzará. También hubo sorpresa entre los miembros del sector que no integra la llamada mayoría automática - que solía fallar en sintonía con las necesidades del menemismo- por el voto acusatorio de la mayoría de los diputados radicales” (*Clarín*, 17-05).

### ✓ CASADO CAZADO

\* “Del restaurante a la celda, previo paso por Tribunales. Tal fue el recorrido que hizo en las últimas horas Félix

Pando Casado, uno de los directivos del Banco General de Negocios (BGN) que estaba prófugo en una causa por fuga de capitales y lavado de dinero. Había sido localizado por la Policía Federal el jueves a la noche mientras cenaba en La Morena, de Costanera Norte, y festejaba la derogación de la ley de Subversión Económica junto a un hermano y un grupo de amigos, según refirió a *Página/12* una alta fuente judicial" (*Página 12*, 1-06).

## INTERNACIONALES

### ✓ LA CRISIS, EL AJUSTE Y LAS CACEROLAS SE EXTENDIERON AL URUGUAY

\* "Al borde de las lágrimas y con un poco de sudor, el presidente de la República, Jorge Batlle, anunció anoche a la población que la semana próxima enviará una ley de urgencia con un nuevo ajuste fiscal que incluirá un aumento del impuesto a los sueldos en dos franjas, y el IVA al agua y al transporte. (...) Batlle reclamó al Parlamento que aprueba con celeridad este ajuste: *Eso nos permitirá cancelar el déficit fiscal y con ello estar inmediatamente en condiciones de poner en práctica la ayuda de más de 1.200 millones de dólares que esta semana hemos terminado de negociar con el FMI. Es clarísimo que el país tiene que mostrar al mundo su valor y su resolución para resolver sus problemas: 'Ayúdate que Dios te ayudará', dice el proverbio. Eso es lo que el pueblo y el gobierno tienen que hacer: dar este paso como lo dimos en el pasado.* Batlle sostuvo que todas estas medidas tendrán carácter transitorio y serán eliminadas una vez que la situación mejore: *Igual que en el pasado.* (...) El discurso de ayer del presidente

Jorge Batlle tuvo una primera respuesta espontánea. En prácticamente todos los barrios de Montevideo y en la Ciudad de la Costa se hizo sentir muy fuerte el caceroleo, rechazando las expresiones del Presidente" (*La República -Uruguay-*, 13-05).

### ✓ VISITA DE CARTER A CUBA

\* "La visita a Cuba del ex presidente de Estados Unidos Jimmy Carter finalizó con una conferencia de prensa en la que se limitó a repetir lo mismo que ya había expresado durante los seis días de estancia en la isla. Carter elogió el funcionamiento de los sistemas de salud y educación a la vez que volvía a criticar la falta de derechos civiles y políticos, incluyendo las libertades de expresión, prensa y organización. También criticó el embargo económico estadounidense, impuesto desde hace más de cuatro décadas, y abogó por el fin de todas las restricciones comerciales y de viajes que limitan el contacto entre los dos pueblos. (...) Después de seis días en el país, el resultado de su visita parece dejar un saldo favorable para La Habana, que gracias a las declaraciones de Carter logró que Washington reconsiderara las acusaciones sobre armas biológicas. (...) Después de su partida, en el mismo aeropuerto, el presidente Fidel Castro pareció confirmar que no habría cambios en el sentido en que Carter podría esperar o promover en Cuba. *Toda mi vida he creído en los cambios, pero en los cambios hacia delante no hacia atrás,* dijo Castro y agregó que *ya todos sabemos lo que les ha pasado a los que han ido hacia atrás*" (*BBC Mundo - Gran Bretaña-*, 18-05).

### ✓ COLOMBIA: TRIUNFÓ LA MANO DURA

\* "El candidato liberal disidente Alva-

ro Uribe Vélez, después de escrutados el 94,83 por ciento de los votos, se convirtió en el presidente electo de Colombia. Con un porcentaje del 53 por ciento de los sufragios, Uribe se aseguró su elección a la Jefatura del Estado sin necesidad de recurrir a una segunda vuelta. La abstención, según las proyecciones, fue del orden de un 52 por ciento, el nivel en el que tradicionalmente ha estado la política colombiana. (...) El triunfo de Álvaro Uribe Vélez revela una crisis en los partidos tradicionales, Conservador y Liberal, que por primera vez quedan fuera de la presidencia. Uribe, un disidente del partido liberal, logró aglutinar el apoyo de independientes, izquierdista y miles de simpatizantes decepcionados de los partidos tradicionales" (*Ultimas Noticias - Venezuela-*, 27-05).

#### ✓ WASHINGTON SE INTERESA POR EL PT

\* "El brasileño Partido de los Trabajadores (PT), que lidera el candidato presidencial Luis Inacio *Lula* da Silva, propuso ayer en Washington sacar al Brasil del *modelo macroeconómico que dañó a la Argentina y Venezuela* para optar por una vía que posibilite el desarrollo estable con contenido social. La propuesta fue hecha por el diputado del PT Aloizio Mercadante ante un auditorio de funcionarios oficiales, empresarios y analistas que se reunieron con el patrocinio de la Cámara de Comercio de EE.UU. *La crisis de la Argentina y Venezuela demuestra que el Brasil necesita un nuevo camino económico*, dijo el congresista, quien abogó por un modelo que beneficie el crecimiento de las exportaciones y la reducción de las importaciones, de la deuda pública y de los intereses bancarios, así como la mejora de la calidad y transparencia del gasto público para destinar los fondos a la atención de los pobres y las polí-

ticas agraria, educativa y habitacional. La creciente posibilidad de que *Lula* gane las elecciones brasileñas de octubre ha despertado el interés de la empresa privada estadounidense, y la Cámara de Comercio invitó a Mercadante y su colega Antonio Kandir, diputado del oficialista partido Social Democrático Brasileño, para exponer las plataformas electorales de los dos principales candidatos. Lula tiene el 40% de la intención de voto y el oficialista José Serra, el 30, según lo indicaron varias encuestas" (*Clarín*, 5-06).

### ☛ AL CIERRE

#### ✓ CAÍDA RÉCORD DEL PIB

\* En el primer trimestre de este año, el producto bruto de la Argentina se derrumbó el 16,3% respecto del mismo período de 2001, la mayor caída de la historia. En términos concretos esto implica que el país perdió \$ 42.000 millones de riqueza en ese lapso. En números más finos, significa que cada argentino tiene \$ 1.160 menos que hace un año, cuando el Producto ya se había achicado un 2 por ciento. Así el país suma **15 trimestres consecutivos de caída del PIB**, casi 4 años de recesión, según consigna la información que el INDEC dio a conocer ayer. Con esta caída trimestral, el PIB -medido a partir de los precios de 1993, la base que utiliza el INDEC para sus estadísticas- llegó a **217.067 millones de pesos**. Apenas por encima de los 216.370 millones en los que se ubicaba **en el primer trimestre de 1993**. A simple vista parecería que la situación del país, medida en volúmenes del PIB, es la misma que se vivía hacía 9 años. Pero cuando se mira el conjunto de la economía y el contexto social, parecen dos países distintos. Sólo con mirar los datos del crecimiento de la pobla-

ción se puede ver cómo varía el impacto del PIB sobre la gente. **En 1993, el PIB per cápita era de 6.575 pesos, contra 5.994 pesos que representa hoy.** Ese año, cuando Carlos Menem promediaba la mitad de su primera presidencia, había 1.100.000 argentinos de brazos caídos por la desocupación. Hoy, los datos preliminares indican que hay **más de 3 millones de personas sin empleo.** Hace 9 años, los pobres de 1993 eran 8 millones. Hoy son 16 millones. Pero fue justamente en los '90 cuando **empezó a crecer el germen** que terminaría lanzando a millones de argentinos bajo la línea de pobreza. Es que el crecimiento económico de aquellos años no llegó a traducirse en una mejora de la distribución de la riqueza. Así, la teoría del derrame no se cumplió nunca. En la década del '90, la brecha de ingresos entre el 10% más pobre y el 10% más rico **trepó un 57%.** Mientras que a principios de los '90, el 10% más pobre de la población recibía el 2,1% de los ingresos totales, hoy apenas recibe el 1,5%. En contrapartida, el decil más rico de la población pasó de percibir el 33,6% del total de ingresos a acaparar el 36,7%. Así, hoy, en el récord histórico de caída del PBI, **los más ricos reciben 28,7 veces más ingresos que los más pobres.** Además en 1993 no había prácticamente inflación, mientras que en lo que va del año, **el costo de vida ya acumuló el 25,9%,** con proyecciones oficiales que hablan de un aumento de precios del 60 o 70% para todo este año. (Annabella Quiroga, *Clarín*,

20-06)

### ✓ EL CONTAGIO EN EL FONDO

\* La posible profundización de la crisis financiera regional será la carta que jugará el gobierno en un intento por presionar al FMI para que acelere el desembolso del esquivo paquete de ayuda al país. Así se supo ayer en fuentes oficiales. Mañana, el ministro de Economía, Roberto Lavagna, irá a Washington para continuar las conversaciones con el organismo, al que le hará notar las graves consecuencias de una posible profundización del contagio que la crisis argentina ya ocasionó en el Brasil y el Uruguay y, en menor medida, en Chile, dijeron las fuentes. Es la primera gestión de Lavagna en Washington desde que asumió como ministro, en abril. Ayer, el vocero presidencial, Eduardo Amdede, mostró la posición del gobierno al manifestar "sorpresa" por la decisión del Tesoro estadounidense de no brindar asistencia al Brasil hasta tanto supere la crisis política. "Esta situación está afectando el interés de los inversores. Por eso es tan extraña la posición neutral que está tomando en este momento el Tesoro, que debería ver los intereses de la región, pero también los de sus propios inversores", dijo. Analistas consultados mostraron su convencimiento de que la ayuda se concretará, aunque descartaron que la crisis regional contribuya a un pronto desembolso. "El Fondo brindará el dinero necesario para el *roll-over* (la misma suma que se les debe a los organismos de crédito) porque les conviene a ellos. Pero no habrá más plata fresca para un gobierno de transición", dijo ayer el economista Aldo Abram. (*La Nación*, 24-06)

